
Уважаемый Рустам Нургалиевич! 
Уважаемые участники совещания! 

 

На текущей неделе полевые работы велись по фактической 

погоде. Интенсивность работ в разрезе районов была разная по 

причине прошедших локальных осадков.  

(Сл.1) В целом состояние озимых не ухудшилось, так как 

понижение ночных температур до  

-6…-7ºС для них не является 

критичным.   

До начала вегетации озимые 

культуры первую азотную подкормку получили практически 

полностью, идет подкормка на отдельных гектарах. 

Учитывая неплохой их потенциал, нам надо настроиться на 

повторные прикорневые и листовые подкормки не только азотными, 

но и необходимыми микроэлементами. 

У нас из крупных предприятий с озимыми более системно 

работает компания «Агросила». В прошлом году со всего озимого 

клина они получили 43,6 ц/га, это в среднем с 50 тыс.га. При этом, 

кто-то из соседей пересевал все свои площади, а у них гибель 

составила менее 4%. 

Я считаю, что полезным будет для руководителей, специалистов 

сельхозформирований тиражировать технологические приемы наших 

успешных хозяйств. Поэтому, уважаемый Рустам Нургалиевич, мы 

этот метод планируем освещать на наших последующих 

видеоконференциях. 

(Сл.2) Возвращаюсь к «Агросиле».  

У них и в этом году озимой клин также 

составляет около 50 тыс.га,  

и в прогнозах собрать не менее 46 ц/га.  
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Эти поля уже получили по 100 кг аммиачной селитры. Вторые 

100 кг внесут сеялками в виде прикорневой подкормки.  

Уже с 9 апреля приступили к первому опрыскиванию озимых  

с применением биофунгицидов (для профилактики), 

микроэлементов и стимуляторов роста. 

В целом по вегетации запланировано 3-4 обработки, совмещая 

защиту с внекорневыми подкормками. 

(Сл.3) Кстати, они уже на парах под 

озимые следующего года начали сев 

горчицы, как сидерата. Процесс работы 

на слайде.   

(Сл.4) У нас хозяйств, работающих на таком уровне, 

достаточно. Некоторые из них:  

- СХПК им. Ленина, Атнинский р-н; 

- ООО «Цильна», Дрожжановский; 

- ООО «Авангард», Буинский; 

- ООО АФ «Нур», Тетюшский; 

- ООО «Вахитово», ООО «Восток», ООО «Урал», Кукморский; 

- ООО «Дуслык», Балтасинский район. 

Это те хозяйства, на которые стоит равняться. 

(Сл.5) Но, чтобы профессионально выполнить все требования 

технологии, нужны квалифицированные 

специалисты. А у кого их нет, сегодня 

многие компании, особенно поставщики 

семян, средств защиты, удобрений, 

готовы сопровождать хозяйства на аутсорсинге.  
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- АО «Татагрохимсервис» имеет 31 агронома-консультанта, 

- ООО «Сервис Агро»  - 10; 

- АО «Август»  -   8; 

- ООО «Союзхим»  -   2; 

- ООО «Агро-Альянс»  -   2 и др.  

Даже имея своего агронома, было бы полезно воспользоваться 

их услугами, так как у них профессионального багажа и практики 

значительно больше. 

 

Но для результативности нужна и обеспеченность всеми 

материальными ресурсами, в т.ч. минеральными удобрениями. 

(Сл.6) На текущую дату накопление – 146 тыс.тн д.в или  

52 кг д.в./га (с плюсом 8 кг д.в./га  

к 2019 году).  

7 районов достигли (в среднем по 

району) накопления 70 кг д.в. на  

1 гектар. Это: 

- Заинский, Сармановский (АО «Агросила») – около 90 кг д.в.,  

- Тетюшский, Тукаевский – свыше 80 кг д.в.,  

- Атнинский, Сабинский, Балтасинский – свыше 75 кг д.в. 

У них приобретение минеральных удобрений продолжается. 

Они еще прибавят минимум 15 кг д.в. к имеющимся. 

(Сл.7) Среди хозяйств серьезное накопление имеют:  

- ООО «Бакрчи» Тетюшского 

района, руководитель – Шайхаттаров 

Ильгиз Фатыхович;  

- СХПК «Рассвет», Кукморского 

района, руководитель – Хабибрахманов Газинур Хатимович; 
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- ООО АФ «Чистопольская» Чистопольского района, 

руководитель – Шугаев Иван Николаевич; 

- ООО «Калмурзино» Мензелинского район, руководитель – 

Гумеров Ильфак Галимзянович. 

И не только они. 

Пока более сложная ситуация в Агрызском районе 16 кг  

и Новошешминском районах – чуть выше 20 кг д.в./га.  

Несколько выправляется положение в К.Устьинском  

и В.Услонском, но до 70 кг еще далеко. 

В Лениногорском и Черемшанском новые инвесторы  

(АО «Август», ООО «БиоАгро») активизировали работу и скоро они 

тоже, надеемся, исправят ситуацию. 

(Сл.8) Среди инвесторов картина по накоплению следующая. 

Первая тройка передовиков это:  

- АО «Агросила»; 

- АО «АгроИнвест»; 

- ООО «Сервис Агро». 

 

Второй немаловажный вопрос – это семена. В целом есть 

определенные изменения в лучшую сторону по обновлению 

семенного материала, в т.ч. зерновых. Активность со стороны 

большинства хозяйств в сортосмене и сортообновлении намного 

выше.  
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(Сл.9) Те, кто до сегодняшнего дня не успел приобрести 

высококачественные семена, пока свыше 2 тыс.тн в наличии 

имеются.  

В целом мы к уборке будем иметь: 

- площадей посевов оригинальных  

и элитных семян – свыше 40%; 

- репродукционных  – 42%; 

- массовых (РСт)  – менее 15%. 

Это в среднем по республике. 

(Сл.10) Серьезное внимание улучшению семенного фонда 

уделяют районы, которые на левой 

колонке слайда.  

Планируют засевать свою пашню 

семенами массовых репродукций, по-

другому безродными. Это относится:  

- Черемшанский район – планирует засевать 48% яровых 

зерновых семенами массовых репродукций или вообще без 

документов; 

- Верхнеуслонский - 45%; 

- Бугульминский - 43%; 

- Новошешминский - 38%. 

(Сл.11) Еще раз довожу до руководителей этих хозяйств, 40% 

стоимости оригинальных и элитных 

семян возмещается с бюджета. 

Сегодня гораздо выгоднее свои так 

называемые «семена» продать на 

фураж, а закупить качественные, 



6 

полновесные, высокорепродукционные семена. Список самых 

проблемных хозяйств на экране.  

По данным Россельхозцетра, на сегодня проверено 84%.  

В целом качество семенного материала неплохое.  

По отдельным партиям есть высокая зараженность болезнями. 

Поэтому, специалистам хозяйств рекомендуем быть более 

внимательными и учесть результаты фитоэкспертизы и при выборе 

протравителя семян. 

(Сл.12) Также по данным Россельхозцентра до сегодняшнего 

дня ряд хозяйств не имеют данные по 

качеству своих засеваемых семян. Как 

Вы планируете рассчитать норму 

высева, как будете подбирать 

протравителей семян? Сегодня уже не февраль, а вторая декада 

апреля. Наши претензии относятся к следующим хозяйствам:  

- СХ ООО «им.Джалиля», Бугульминский район, руководитель - 

Ахметгараев Х.Х.; 

- ООО АФ «Родные края - Туган як», Мензелинский, 

руководитель - Габидинов Р.Р.; 

- ООО «Клементейкино», Альметьевский, руководитель - Исаев Р.Г.;  

- ООО «Сосновка», Альметьевский, руководитель - Гайнетдинов Р.Х.; 

- КФХ Кадыров Ф.Ф., Буинский; 

- КФХ Садикова З.З., Высокогорский район. 

Нам до каждого руководителя доходить сложно. Поэтому,  

я просил бы Глав районов помочь нам выправить ситуацию в этих 

хозяйствах. 

В части бюджетной поддержки отрасли растениеводства мы 
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компенсирующие субсидии довели полностью, значительная часть 

стимулирующей поддержки также доведена. 

(Сл.13) В ближайшее время поступит дополнительная 

бюджетная поддержка на рапс и сою.  

Порядок распределения средств до 

районов доведен. Прошу внимательно 

изучить доведенное до Вас положение. 

Масличные культуры являются самыми экспортоориентированными. 

Поэтому нам будет выгодно увеличить площади рапса и сои,  

в т.ч. и с агрономической точки зрения. Тем более капустная моль 

не так страшна, если правильно выстроить защитные мероприятия 

на этих посевах. 

Еще один важный момент. Последние два года бюджетные 

средства выделяются и по зерновым, и по масличным только на 

посевы, которые засеяны семенами, районированными  

в конкретном регионе.  

Поэтому, уважаемые руководители, чтобы не лишиться 

значительной части бюджетной поддержки, прошу Вас еще раз 

провести ревизию засеваемых семян на районированность. 

 

Доклад окончен.  

Спасибо за внимание. 


